
Cerca de 6,4 milhões de 
motoristas que possuem Car-
teira Nacional de Habilitação 
(CNH) emitida no Paraná 
poderão atualizar a imagem 
pelo próprio celular. A medida, 
anunciada nesta segunda-feira 
(11) pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior, faz 
parte de uma parceria mais 
ampla do Governo do Estado 
com a Google e que pretende 
facilitar o acesso da população 
a cerca de 30 tipos diferentes de 
serviços públicos com o uso de 
novas soluções de Inteligência 
Artificial (IA) a partir de 2025.
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Moreira Sales: Prefeitura e Athletico 
fazem parceria pela “Escola Furacão”

Boa Esperança: Sandra Burach 
é reeleita secretária de Educação

Muita expectativa para o “Baile dos 
Eternos Amigos” no próximo sábado

É grande a expectativa para o tradicional baile dos ‘eternos 
amigos’, evento que promete reunir centenas de amigos da velha 
guarda em Goioerê. O baile será realizado no próximo sábado, 
dia 16 de novembro.

A professora e pe-
dagoga Sandra Maria 
Mendes Burach, foi 
reeleita para mais um 
mandato como secre-
tária de Educação no 
município de Boa Es-
perança. Sandra foi 
a mais votada, com 
72,53% dos votos na 
eleição realizada nesta 
quarta-feira (6). Sandra 
somou 66 votos, dos 91 
votantes na eleição. 

O prefeito de Morei-
ra Sales, Rafael Bola-
cha, e o prefeito eleito, 
Luiz Volpato, assina-
ram na última terça-
feira em Curitiba, uma 
parceria com o Clube 
Athletico Paranaense, 
para um projeto de 
escola de futebol do 
clube na cidade.

Secretaria do Planejamento encaminha Guia 
de Transição a prefeitos e prefeitas eleitos

Com IA para facilitar 
renovação da CNH, 

Paraná anuncia 
parceria com Google 
para novos serviços
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A professora e pedagoga 
Sandra Maria Mendes Bura-
ch, foi reeleita para mais um 
mandato como secretária de 
Educação no município de Boa 
Esperança. Sandra foi a mais 
votada, com 72,53% dos vo-
tos na eleição realizada nesta 
quarta-feira (6). Sandra somou 
66 votos, dos 91 votantes na 
eleição. 

A professora, que está 
no seu segundo mandato 
como secretária de Educação, 
concorreu com outras duas 
colegas: Tânia Regina da 
Luz Martins Gasparelo, que 
recebeu 19 votos (20,88%), e 
Mariza Vaz Silva de Almeida, 
com 5 votos (5,49%). Também 
foi computado um voto em 
branco (1,10%). 

O prefeito Joel Buscariol 
explica que a eleição,implan-
tada no seu primeiro mandato, 
é uma forma democrática de 
escolher o titular da Pasta da 
Educação, sendo que qualquer 
profissional de carreira que 
integrasse quadro próprio 
do magistério do município 
de Boa Esperança poderia se 
candidatar. “Uma eleição de-
mocrática, transparente e que 
cravou a vontade da maioria 
dos profissionais do setor”, 

Boa Esperança: Sandra Burach 
é reeleita secretária de Educação

A professora Sandra comemora ao lado do prefeito Joel e do vice Carlinhos
disse o prefeito.

Eleita para mais um man-
dato como secretária, Sandra 
celebrou a vitória. “Estou 
muito contente”, disse, ao 
acrescentar que gosta dessa 
forma de eleição, pois isso 
proporciona uma força maior, 
porque o secretário não é indi-
cado, mas escolhido de forma 

democrática. “Uma escolha 
democrática e a todos que me 
escolheram, obrigado pela 
confiança”, citou.

A professora ressaltou 
também que a eleição gera 
mais responsabilidade e, 
inclusive, uma motivação a 
mais ao profissional eleito. 
“Como diz a frase: ‘todo 

poder emana do povo’, e se 
as pessoas confiam na gente, 
isso nos incentiva a fazer um 
trabalho cada vez melhor, 
porque é uma responsabilida-
de quando uma pessoa confia 
em você, e você tem que dar 
um respaldo disso. Então, eu 
procuro me aprimorar cada 
vez mais”, anunciou.

Paraná exportador
O Paraná alcançou um novo recorde histórico ao exportar 

seus produtos para 214 mercados globais, incluindo países e 
territórios, de janeiro a outubro de 2024. No período exportou 
US$ 20,05 bilhões em produtos, se consolidando como o 
principal exportador da região Sul do Brasil. O resultado é 
o maior desde o início da série histórica em 1997.

Paraná exportador II
A China segue como o principal destino das exportações 

do Paraná. Em seguida, estão os Estados Unidos, Argentina 
, México e Paraguai. As exportações garantem ao Estado 
a quinta posição entre os maiores exportadores do Brasil. 
Entre os principais produtos exportados estão a soja, seguida 
por carne de frango, farelo de soja, açúcar bruto, papel e 
automóveis.

Natal da ACP
Com o objetivo de ajudar comerciantes a alavancar suas 

vendas, a campanha Natal de Luz & Show de Prêmios da 
ACP – Associação Comercial do Paraná –  prevê a participação 
de 500 mil consumidores e mais de 2,5 milhões de cupons 
distribuídos pelas lojas participantes. O investimento na 
ação deve chegar a R$ 1 milhão entre prêmios, divulgações 
e outras demandas da campanha

Café Qualidade
A entrega da premiação aos vencedores do Concurso 

Café Qualidade Paraná  vai ocorrer no dia 12 de novembro, 
no mercado municipal de Curitiba, com a presença de cafei-
cultores, líderes rurais e autoridades. Em 2024, foram mais 
de 120 participantes inscritos no Concurso.  

MünchenFest 2024
A MünchenFest chega à 33ª edição em 2024. A Festa 

Nacional do Chope Escuro será realizada entre os dias 22 a 
24 de novembro (sexta a domingo) e 27 de novembro a 1 de 
dezembro (quarta a domingo) em Ponta Grossa. O evento 
vai acontecer no Centro de Eventos da cidade e os ingressos 
estão à venda. Eles serão cobrados nas seis noites que terão 
shows nacionais. Em dois dias, a entrada será franca.

Emendas 2025
Os deputados federais do Paraná e  o governador Ratinho 

Júnior (PSD) firmaram o compromisso de complementar os 
investimentos que serão feitos a partir das emendas da ban-
cada paranaense em 2025. Com isso, as áreas que receberem 
recursos de emendas do orçamento da União também vão 
receber, na mesma proporção, investimentos do Governo 
do Estado.

Emendas 2025 II
Entre as ações mencionadas como prioritárias para o rece-

bimento das emendas estão o aumento da conectividade nas 
áreas rurais, o investimento nas estradas vicinais, a compra 
de equipamentos para a saúde e a educação, a construção de 
barracões industriais pelo Estado e mais investimentos para 
a tecnologia na área da segurança pública.

PSS Seed
A Secretaria de Educação do Paraná (Seed) abriu um PSS 

para a contratação temporária de profissionais da educação. As 
inscrições são gratuitas e podem ser feitas até 25 novembro 
pelo de maneira online. São mil vagas distribuídas em todos 
os Núcleos Regionais de Educação. São mil vagas distribuídas 
em todos os Núcleos Regionais de Educação. A classificação 
final deve ser divulgada a partir de 6 de dezembro.

Secretaria do Planejamento encaminha Guia 
de Transição a prefeitos e prefeitas eleitos

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Planejamento, en-
caminha, desde sexta-feira 
(8), um Guia de Transição 
dirigido aos prefeitos e pre-
feitas eleitos no último pleito 
e que irão tomar posse em 1º 
de janeiro de 2025. Ele foi 
elaborado pelo Programa 
Conecta399 da Secretaria e 
vai auxiliar novos mandatá-
rios na transição de gestão 
em seus municípios.

Geralmente esse pro-
cesso é iniciado a partir 
da criação da Comissão 
de Transição, que tem seis 
semanas de trabalho detalha-
das no documento. Também 
constam do informativo as 
exigências de transparência 
e comunicação, o diagnós-
tico situacional e documen-
tação obrigatória, diretrizes 
para pessoal e recursos 
humanos, encerramento 
financeiro e obrigações de 
responsabilidade fiscal, boas 
práticas para continuidade e 
inovação na gestão pública 
e o checklist de transição.

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior ex-

plica aos novos prefeitos e 
prefeitas que uma transição 
bem executada é sinal de 
respeito à democracia e 
compromisso com a con-
tinuidade dos serviços e 
políticas públicas. “É es-
sencial que esse processo 
seja conduzido com trans-
parência, responsabilidade 
e foco no interesse público, 
assegurando que os avanços 
conquistados sejam preser-
vados e que as novas gestões 
tenham as bases necessárias 
para iniciar seus trabalhos 
com eficácia”, escreveu.

Segundo Guto Silva, 
secretário de Estado do 
Planejamento, o guia destaca 
pontos de atenção e boas 
práticas que resguardam a 
integridade administrati-
va e a confiança pública. 
“Nossa equipe está à dispo-
sição para apoiar cada um 
de vocês nesta importante 
etapa, reafirmando nosso 
compromisso com a ética, 
a transparência e o desen-
volvimento sustentável dos 
nossos municípios. Que este 
guia seja uma ferramenta 
valiosa para promover uma 
gestão contínua, eficiente e 

focada no bem-estar de todos 
os paranaenses”, ressalta.

O diretor de Projetos da 
Secretaria, Marcos Marini, 
enfatiza que o Programa 
Conecta399 tem essa mis-
são de auxiliar a gestão 
municipal. “Nesse sentido, o 
Guia possibilita orientações 
práticas para uma passagem 
de mandato transparente e 

organizada”, afirma.    
Com o Guia, o Governo 

do Estado do Paraná reafirma 
seu compromisso com a ética 
e a boa governança e sugere 
que seja usado como alicerce 
para garantir uma gestão 
sólida, pautada na continui-
dade e no fortalecimento 
dos serviços prestados à 
população.  
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O prefeito de Mo-
reira Sales, Rafael 
Bolacha, e o prefeito 
eleito, Luiz Volpato, 
assinaram na última 
terça-feira em Curi-
tiba, uma parceria 
com o Clube Athle-
tico Paranaense, para 
um projeto de escola 
de futebol do clube 
na cidade.

O Projeto Escola 
Furacão é uma ini-
ciativa do Athletico 
que já contempla vá-
rios municípios não 
somente do Paraná, 

Moreira Sales: Prefeitura e Athletico 
fazem parceria pela “Escola Furacão”

mas do Brasil e até no 
exterior. “Agora che-
ga em Moreira Sales 
para dar oportunida-
de para nossas crian-
ças e adolescentes 
de forma gratuita”, 
comenta o prefeito.

O Projeto atenderá 
crianças e adoles-
centes, divididos em 
categorias conforme 
faixa etária, sen-
do disponibilizados 
para treinos e jogos 
e uniformes do Clube 
Athetico Paranaen-
se. 

Tanto a Prefeitura 
de Moreira Sales, 
quanto Athletico Pa-
ranaense têm consci-
ência que muitos pais 
não tem condições 
de matricular seus 
filhos em escolas 
de futebol, por isso, 
esse projeto tem essa 
responsabilidade so-
cial.

É grande a expectativa 
para o tradicional baile 
dos ‘eternos amigos’, 
evento que promete reu-
nir centenas de amigos da 
velha guarda em Goioe-
rê. O baile será realizado 
no próximo sábado, dia 
16 de novembro.

Os organizadores se 
dizem muito animados 
e esperançosos de que 
o baile deste ano possa 
repetir o sucesso de 
público da edição pas-
sada, quando o evento 
foi considerado um 
sucesso.

Luiz Tolentino, um 
dos coordenadores do 
evento, cita que o baile 
acontece a cada dois anos 
e sempre reúne goioe-
renses que residem em 

Muita expectativa para o “Baile dos 
Eternos Amigos” no próximo sábado

O baile está agendado para acontecer no próximo dia 16 de novembro

outros estados e até no 
exterior, em uma grande 
confraternização.

Neste ano, o baile será 

realizado na ACENG e 
terá animação da Ban-
da Forever Young e da 
dupla Ticão e Solange, 

para acompanhar as boas 
conversas entre os parti-
cipantes.

Ainda restam mesas, 

com capacidade para 8 
pessoas, além de convites 
individuais. Interessados 
em participar podem 
fazer suas reservas pelos 

telefones (44) 9 9979 
7171 (Vera Carvalho), 
(44) 9 9987 0400 (Luiz 
Tolentino) e (44) 9 9952 
0056 (Léia/Tribuna).

O convênio foi assinado na semana passada, na sede do club em Curitiba

A equipe de Moreira Sales durate visita à Arena da Baixada
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Comitês Educativos conhecem processo
 de logística internacional da Copacol

Os cooperados que par-
ticipam dos Comitês Edu-
cativos da Copacol conhe-
ceram como é realizado o 
processo de transporte dos 
produtos da Cooperativa 
para o mundo. Durante 
os encontros realizados 
em Cafelândia, Formosa 
do Oeste, Jesuítas e Nova 
Aurora, os produtores 
entenderam os detalhes 
por trás de toda a logística 
do produto que sai dos 
Centros de Distribuição 
e vai para os 70 países 
que consomem produtos 
Copacol. “É importante 
que o nosso cooperado 
esteja por dentro de todos 
os processos da Coope-
rativa. Por isso, nessas 
reuniões dos Comitês 
sempre trazemos assuntos 
que são de interesse deles. 
Esses produtores são os 
propagadores de infor-
mação para os demais 
cooperados. Conhecer 
como é realizada a logís-
tica da Copacol também é 
de interesse deles, assim 
sabem de todo o processo: 
do campo, que passa para 
a indústria, transporte e 
mesa dos consumidores”, 
afirma o diretor-presiden-
te, Valter Pitol.

Todo o processo foi 
explicado pela gerente de 
Logística Internacional, 
Débora Campestrini. “A 
Copacol utiliza diferentes 

ressante. “Eu sabia um 
pouco como funcionava, 
mas essa explicação feita 
pela Débora foi muito 
esclarecedora. E é muito 
bom sabermos como a 
logística da Copacol é 
feita e o quão complexo 
esse processo pode ser. 
Temos ainda mais con-
fiança e orgulho da nossa 
Cooperativa, sabendo de 
que forma o produto que 
sai da nossa propriedade e 
chega em outros países”.

Nota fiscal eletrônica

Outro assunto tratado 
durante o encontro foi a 
nota fiscal eletrônica, que 
passa a ser obrigatória a 
partir de janeiro do ano 
que vem. A gerente de 
Controladoria e Finanças 
da Copacol, Célia Regina 
Hoffmann, esclareceu as 
dúvidas dos cooperados a 
respeito do assunto e falou 
como eles devem provi-
denciar o documento. “A 
Copacol se preocupa com 
o cooperado e em deixar 
todo o processo mais fácil 
para ele. Por isso, essa 
nota fiscal poderá ser feita 
no próprio App do Coo-
perado. O objetivo dessa 
conversa foi demonstrar 
como a nota deverá ser 
emitida pelo aplicativo e 
tirar as dúvidas que sur-
gem nesse assunto que 
ainda é novo”.

meios de transporte para 
levar nossos produtos até 
outros países. Para os 
parceiros do Mercosul 
alguns produtos são trans-
portados por carretas. 
Para aqueles países que 
o transporte é feito por 
navio, os produtos vão 
por ferrovias até os por-
tos. Hoje, praticamente 
94% das exportações são 
levadas para os portos 
por trem”, explica. Além 

disso, o filé de tilápia res-
friado da Cooperativa que 
vai até os Estados Unidos 
é encaminhado por avião. 
“Em até 48 horas o nos-
so produto chega para o 
cliente norte-americano”.

Além das formas de 
transporte, a gerente tam-
bém explicou a burocracia 
por trás de toda essa lo-
gística. “Existe todo um 
processo rigoroso para 

que essa mercadoria saia 
da Cooperativa e chegue 
de forma adequada até 
o cliente final. Existem 
fiscalizações nos portos, 
documentos necessários, 
os containers que devem 
estar posicionados no 
local correto do porto 
para ir ao navio e destino 
certos. Além disso, há 
ainda o tempo que leva 
para o produto chegar até 
o local, que pode variar de 

30 até 50 dias. São todos 
processos acompanhados 
de perto pelos colabora-
dores da Cooperativa para 
que tudo ocorra da forma 
planejada”.

Para o cooperado de 
Cafelândia, Leandro Blo-
emer, que produz 140 mil 
tilápias em dois tanques, 
conhecer melhor o pro-
cesso de transporte dos 
produtos é muito inte-

Durante os encontros realizados em Cafelândia, Formosa do Oeste, Jesuítas e Nova Aurora, os produtores 
entenderam os detalhes por trás de toda a logística do produto que sai dos Centros de Distribuição e vai para

 os 70 países que consomem produtos Copaco

Adapar inicia ciclo de vigilância ativa contra
influenza aviária e doença de Newcastle

A Adapar (Agência de 
Defesa Agropecuária do 
Paraná) deu início nesta 
semana ao ciclo 2024/2025 
de “Vigilância Ativa de 
Influenza Aviária e Doença 
de Newcastle”. Conforme a 
divisão de Sanidade Avícola 
da Adapar, o ciclo inclui a 
colheita de materiais como 
soro e suabes de cloaca e 
traqueia em aves. A abertura 
do ciclo ocorreu na sexta-
feira (08) com uma video-
conferência conduzida pela 
Divisão de Sanidade Avíco-
la, reunindo representantes 
dos escritórios regionais e 
locais da Adapar para alinhar 
as diretrizes das ações de 
vigilância ativa no Paraná.

As ações abrangem 352 
propriedades comerciais 
de aves, distribuídas entre 
corte, postura e reprodução, 
além de 80 propriedades 
de subsistência em todo o 
Paraná, reforçando a abran-
gência do monitoramento. 
O ciclo se estenderá até 
junho de 2025.

Em agosto deste ano, 
como parte das ações de 
reforço ao atendimento 
em emergências avícolas, 
a Adapar promoveu uma 
capacitação voltada à vi-
gilância e atendimento de 
emergências. O treinamento 
contou com a participação 
de 33 fiscais de defesa 
agropecuária, médicos-ve-

terinários do Departamento 
de Saúde Animal, dois as-
sistentes de fiscalização e 
uma auditora fiscal federal 
agropecuária.

Pauline Sperka de Souza, 
chefe da Divisão de Sani-
dade Avícola, disse que a 
vigilância ativa é funda-
mental para comprovar a 
ausência dessas doenças na 
avicultura industrial e de 
subsistência do Estado. “A 
ação demonstra a robustez 
do sistema, a capacidade de 
detecção precoce e a trans-
parência do status sanitário 
das doenças no Paraná”, 
afirmou.

As ações de vigilância 
ativa, segundo o Departa-

mento de Saúde Animal da 
Adapar, reforçam o compro-
misso do Paraná em manter 
a segurança sanitária da sua 
avicultura, essencial para a 
saúde animal, o comércio 
internacional e o abasteci-
mento interno.

INFLUENZA – A in-
fluenza aviária é uma doença 
viral altamente contagiosa 
que afeta aves domésticas 
e silvestres, muitas vezes 
resultando em graves con-
sequências para a saúde 
animal, para a economia e o 
meio ambiente. De alta pato-
genicidade, é caracterizada 
principalmente pelo índice 
de mortalidade de aves, que 

pode ser acompanhada por 
sinais clínicos nervosos, di-
gestórios e/ou respiratórios, 
tais como andar cambale-
ante, torcicolo, dificuldade 
respiratória e diarreia.

DNC – A doença de 
Newcastle (DNC) é uma 
enfermidade viral que afeta 
aves domésticas e silves-
tres, causando sinais res-
piratórios, frequentemente 
seguidos por manifestações 
nervosas, diarreia e edema 
da cabeça nestes animais.

DESTAQUE – Dados do 
Departamento de Economia 
Rural (Deral) da Secretaria 
de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento (Seab) apon-
tam que o Valor Bruto da 
Produção (VBP) do frango 
atingiu R$ 31,6 bilhões em 
2023, o que representa 16% 
do faturamento da produção 

agropecuária paranaense. 
Entre abril e junho deste 

ano, o Paraná consolidou 
sua liderança na produção 
nacional de carne de frango, 
com o abate de 565,50 mi-
lhões de cabeças. O número 
representa um aumento de 
33,24 milhões em relação ao 
mesmo período de 2023 e foi 
decisivo para o crescimen-
to nacional, que registrou 
alta de 50,35 milhões de 
unidades.

Com esse desempenho, 
o Estado ampliou sua par-
ticipação na produção bra-
sileira, passando de 34,6% 
para 35,1%, reafirmando o 
protagonismo dos granjeiros 
paranaenses no setor avícola 
do País.

O Paraná tem status de 
livre de Influenza Aviária 
de alta patogenicidade e de 
doença de Newcastle.
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